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公交车是市民出行的首选之一，而公交专用道，更
是公交提速的利器。我市自2013年以来，已在主城区
建成公交专用道超过100公里，显著提升了我市公共
交通服务能力。

不过，市政协委员、宁波市市场监督管理局企业监
督管理处（个体私营经济监管处）副处长潘玲娜注意
到，部分专用道早晚高峰存在闲置现象，浪费稀缺的城

市道路资源。如外滩大桥设公交专用车道，仅11路等
4条公交线路通行，并且这4条线路发车间隔较长。

为此，潘玲娜委员建议，综合考虑社会车辆、公交
车、非机动车等道路使用者的出行需求，合理设定专用
道设置条件，不要为完成指标数而设置专用道。针对部
分闲置现象严重、设置不科学的早晚高峰公交专用道，
要在跟踪调查的基础上及时优化，调整为公交优先道。

宁波成为全国首个“中国制造2025”试点
示范城市，是机遇也是挑战。市人大代表，海
曙区胜丰股份经济合作社党支部书记、董事长
朱升海认为，在构建新型制造体系过程中，倘
若第三方创新平台成长不足，将严重阻碍宁波
创新创业发展的进程。

第三方创新平台是集成创新要素、集聚创
新资源的支撑体系。该平台的建设有利于科
技创业服务资源的有效整合与配置，有利于科
技成果转化和科技型中小企业的发展，有利于
加快区域创新体系建设的进程。比如，借助平
台，集聚来自全国乃至全球的科学家、工程师、
专家学者及成功的企业家；借助平台，进一步
盘活本区域产业资源，构建双向顺畅的对接机
制。

据朱升海了解，这种形式的平台已在北
京、杭州、深圳得到实践，并取得很好的效果。
为此，他建议，我市应大力推动第三方创新平
台建设，不光从思想上认识到该平台的重要作
用，也从政策层面、财政补贴、人才支持等方面
给予支持，鼓励单位、个人积极参与，让该平台
得到充分成长。 记者 徐叶

目前，我国青少年身体素质的整体状况令
人堪忧，在并不算剧烈的体育运动中发生猝死
的事件亦不鲜见。不少青少年参与室外活动
的时间和机会偏少，导致体质差，意志品质不
够坚强，遇到挫折容易走极端。

市政协委员、宁波体育运动学校射击国家
级教练虞利华调研发现，目前，我市中小学课
程安排中，体育课为每周3~4节，总课时约为
1.5~2小时，加上“两操”时间，勉强达到教育
部提出的“每天锻炼一小时”的规定。

即便如此，在实际操作中还存在体育活动
课经常被其他科目挤占的情况；每逢阴雨天，
体育活动课就变成室内的棋类活动课；体育课
中，中长跑、慢跑等有氧锻炼时间过短，足、篮、
排等大球活动也安排甚少，学生的活动量和质
量明显不足。

更严重的是，“身”与“心”的健康教育没有
建立有效链接。面对沉重的课业，老师的要
求，家长的期许，再加上被大大压缩的运动时
间，许多孩子喘不过气来，自然会带来身体素
质下降，同时引发一系列的心理问题。而这很
难像身体不适一样被老师和家长重视，往往不
能被及时、有效干预，最后酿成严重后果。

为此，虞利华委员建议，在保证正常教育
教学工作的同时，每周适当增加1~2节体育课
或体育锻炼课。做到全市运动场地对学校开
放，扩大青少年的活动空间。特别是在阴雨
天，可以把学生带到周边的室内运动场馆开展
锻炼，确保学生的运动量。

此外，学校可以建立学生身体心理素质档
案，成立心理工作室，对存在问题的学生除了
制定“健康运动处方”和“心理干预处方”外，更
要积极追踪和落实“处方”的实施情况。通过
学校、家庭的双重努力，督促学生进行体育锻
炼，及时增强体质，调整心理偏差，确保身心健
康。 记者 林伟 孙美星

两会好声音

怎样让公共交通更加方便快捷
今年是我市五年交通治堵工作的收官之年，也是我市五年公交都市创建的攻坚之年。这五年来，

我市的公共交通得到了迅猛发展，轨道交通投运、公交专用道越来越长、公共自行车越来越多。
为了让市民乘坐公共交通工具更加方便、快捷，众多政协委员纷纷提出了自己的建议。

公交专用道存在闲置现象

近几年我市公交场站建设进度明显加快。去年就
建成投用13个公交首末站，首个公交综合体中医院北
项目开工建设。但市政协委员，宁波市交通委副主任、
党委副书记任建成认为，公交场站用地落实难、规划实
施难问题尚未根本解决。

根据我市公共交通发展规划，至2020年市区共规
划建设首末站、枢纽站等公交场站208个，建设任务还

很重，而目前有不少规划场站还无法确定建设主体和
建设模式。为此，任建成委员建议，有关部门应加大管
控，在大型工程的规划条件、设计方案中进一步明确配
建公交场站的具体要求；公交场站在规划和选址过程
中，有关部门应加强统筹协调，对纳入控制性详细规划
的公交场站设施应采用配建模式，并要求相关建设工
程同步编制设计方案。

公交场站设施应采用配建模式

随着宁波轨道交通第一轮规划建设并全部投入运
营，宁波市民的出行环境产生了深刻的影响。那么，现
在我市又该如何加深轨道和常规公交的融合，充分发
挥各自的特点和优势，携手提高公共交通出行分担率
呢？

市政协委员，宁波市轨道交通工程建设指挥部（集
团公司）党委委员、总经济师许玲认为，我市应该全方
位推动轨道和公交系统性融合，全面优化公交线路和
站点布局，建设资源集约、运行高效、绿色便捷、市民满
意的“大公交”网络。

根据调研和不完全统计，市区地面公交和轨道连
续并行达到5站（以轨道车站计）以上的线路有30条，

其中，连续并线达到10站以上的有7条线路。公交站
方面，分布在轨道交通车站出入口周边范围50米以外
1000米以内的公交站点达到168个，其中50米以外
500米以内的有82个。

为此，许玲委员建议，对与轨道重复并线突出的公
交线路实施撤线、截线。同时，逐步实现轨道交通出入
口附近的公交换乘实现无缝对接。

许玲委员还建议，在首南、钟公庙片区与轨道石
碶站、轻纺城站等多个沿线区域开行微循环公交。中
山路改造完成后，新增开行微循环公交条件比较好，
潜力还很大，比如高新区、潘火片区和世纪大道站
等。

促进轨道和常规公交融合发展

随着我市经济的高速发展，市民出行使用公交IC
卡的频率越来越高。公交一卡通具有互联互通、经济
便捷的优势，越来越受欢迎，它不但可以在公交、地铁、
出租汽车上使用，还能用电子钱包进行部分小额消费
支付。

目前，我市使用的公交IC卡主要有两种：一种是
普通的甬城通卡，具有电子钱包和宁波五区（海曙、江
北、鄞州、镇海、北仑）公交刷卡的功能；另一种是由中
国银行、市总工会联合认可的带有电子现金功能的IC

卡，具有电子钱包和宁波市六区（海曙、江北、鄞州、镇
海、北仑、奉化）以及余姚市、慈溪市公交刷卡的功能。

宁海县、象山县目前还没有统一的公交IC卡。
为此，市政协委员，宁波市第二医院感染内科、全

科主任，院感管理科科长陈琳建议，我市要加快建立
覆盖全市公共交通、使用方便快捷的公交一卡通系
统，并根据需要不断拓展一卡通的功能，使之既能适
应宁波经济社会的发展，又能实现与全国一卡通的顺
利对接。

建立覆盖全市的公交一卡通

随着生态环保和健康生活观念的普及，越来越多的市
民喜欢骑自行车或步行出行。市政协委员、宁波市妇女儿
童医院副院长陈意振委员发现，目前我市很多非机动车
道、人行道设置不合理，其中不少又被机动车道抢占，交

通空间不足，道路断断续续。两者之间有的还缺乏必要
隔离，导致非机动车、行人与机动车辆互相占道、混行。

为此，陈意振委员建议，相关部门应该通过调
研，详实掌握各区域地段的自行车、步行方式出行情

况数据，从而规划设计合
理的自行车道和人行道
路。对于一些区域由于
空间限制无法同时满足
机动车道、非机动车道和
人行道的，应优先考虑非
机动车道和人行道的建
设。

同时，加大对机动车、
电动自行车、自行车乱停
乱放占用非机动车道和人
行道的处罚力度；在非机
动车道、人行道与机动车
道设置隔离设施，并完善
盲道规范设置。

记者 林伟 孙美星

完善慢行道路交通设施

市人大代表朱升海：
培育壮大新型制造体系
第三方创新平台

市政协委员虞利华：
进一步增强
我市青少年体质

热 话题议议


